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по оценке «Инженерного центра еЭс», может быть 
запущено еще порядка 1 гВт. 

В настоящее время министерство энергетики 
рФ верстает обновленную сводную инвестицион-
ную программу отрасли на 2009 год и на после-
дующие три года — 2010–2012. кроме того, в 
ближайший год начнется предметное обсуждение 
новой редакции генеральной схемы размещения 
энергообъектов в рФ. Пока же чиновники ана-
лизируют ситуацию в каждой из генкомпаний, а 
энергетики, в свою очередь, пытаются обосновать 
необходимость внесения поправок с учетом эконо-
мической ситуации. 

Эксперты предсказывают, что, во всяком случае, 
на первом этапе кризиса многие пойдут скорее по 
пути оптимизации инвестиционных программ, чем 
будут вовсе от них отказываться. Этим, например, в 
настоящее время занимаются итальянский enel — 
собственник огк-5 — и «газпром», владеющий 
целым рядом генерирующих компаний. Инвесторы 
анализируют, как можно сэкономить деньги или по-
тратить их более эффективно — поменять локали-
зацию станций, скорректировать сроки строительства 
или состав оборудования, провести новую оценку по-
требностей в регионах и так далее. 

одним из первых взял на себя смелость заявить 
о катастрофической ситуации в энергетике в связи 
с кризисом глава «кЭс-Холдинга» михаил сло-
бодин. По его словам, допэмиссии акций огк и 
тгк обеспечивали на первом этапе порядка 50% 
потребностей компаний в инвестициях, но и стои-
мость проектов тогда оценивалась в среднем на 
уровне $800 за 1 кВт. тогда как за последние два 
года бурная промышленная инфляция привела 
почти к двукратному удорожанию, и, стало быть, 
привлеченные ранее деньги обеспечивают уже 
только в лучшем случае треть от необходимого 
объема капвложений. 

Фактическая остановка темпов роста потребле-
ния в рФ в октябре подвергает фундаментально-
му сомнению саму основу программы развития 
энергетики, сформированную под пятипроцентное 
ежегодное увеличение спроса, считает михаил 
слободин. а ведь невостребованную мощность 
на рынке все равно придется оплачивать потре-
бителям, которые и так испытывают трудности 
в связи с экономическими сложностями, сетует 
руководитель «кЭс-Холдинга».  В стране уже есть 
отдельные генерирующие компании, которые гото-
вы заморозить ряд проектов, отмечает он. Правда, 
официально о секвестрировании своих программ 
еще никто не заявил. «но уже в 2009 году мы 
можем получить предприятия-банкроты и недо-
строенные объекты, потому что деньги закончи-
лись»,— предсказывает господин слободин. 

глава «кЭс-Холдинга» считает, что для предот-
вращения такого развития событий решить вопросы 
с текущей ликвидностью в энергетике необходимо 
в ближайшие недели. оптимальный срок решения 
долгосрочных проблем, связанных со спросом и вы-

полнением инвестпроектов,— полтора-два месяца. 
«В этой ситуации без помощи государства обойтись 
будет крайне сложно»,— полагает топ-менеджер. 

Энергетики, кстати, одними из последних обра-
тились к правительству с просьбой о поддержке в 
реализации проектов строительства новых мощно-
стей. общая инвестиционная программа отрасли оце-
нивается в сумму более 4 трлн рублей, а при продаже 
генерирующих компаний, как уже упоминалось выше, 
была получена только относительно небольшая доля 
необходимых средств. теперь же стоимость строи-
тельства новых станций сильно подорожала, а фи-
нансовый кризис ограничил возможность привлече-
ния на рынке недорогих долгосрочных займов. В этой 
связи энергетики попросили у государства льготные 
кредиты на сумму до $50 млрд. Вице-премьер рФ 
Игорь сечин дал на это однозначный ответ: власти 
проблемы отрасли понимают, но все равно будут на-
стаивать на выполнении ранее заявленных проектов. 
аналитики полагают, что резон в такой строгости есть, 
однако уверены, что определенных корректировок 
инвестиционных программ все же не избежать. 

Но строить все равНо придется «судя 
по высказываниям властей, построить мощности 
инвесторам все же придется, а значит, заказов всем 
хватит»,— считает екатерина трипотень. аналитик 
не исключает при этом, что проекты, не оговоренные 
в договорах на мощность, имеют больше шансов на 
приостановку. В целом же, по мнению екатерины 
трипотень, в условиях снижения спроса на элек-
троэнергию будут лучше других себя чувствовать 
генерирующие компании, работающие в регионах с 
наибольшим дефицитом электроэнергии. 

«на данный момент четко судить о послед-
ствиях кризиса для энергетики сложно. никто, 
пожалуй, точно не знает, как будет развиваться 
ситуация. Ясно одно: все докризисные планы и 
прогнозы точно не будут исполнены. Вопрос толь-
ко в объемах корректировки»,— говорит екате-
рина трипотень. По ее мнению, оптимистичный 
вариант — сохранение темпов роста потребления 
в ближайшие годы на уровне 1–2% и возврат к до-
кризисной динамике через два-три года. Пессими-
стичный прогноз — рост будет крайне низким или 
нулевым неопределенно длительное время. 

Эксперты считают, что в связи с корректиров-
кой темпов роста в отрасли в сторону понижения 
массовое разорение игрокам рынка энергетиче-
ского инжиниринга, скорее всего, не грозит. однако 
определенные трудности, видимо, будут испытывать 
в первую очередь компании-новички, переоценившие 
свои силы. «банкротство не грозит тем инжиниринго-
вым компаниям, у которых уже сформирован пакет 
реализуемых проектов и в достаточной степени про-
изведена диверсификация бизнеса в отраслях про-
мышленности»,— считает господин Чистяков. 

однако новая волна консолидации на рынке будет 
наверняка. аналитики предсказывают, что первые 
шаги в этом направлении будут предприняты уже 

через полгода-год. В настоящее время, по оценке 
группы есн, объем рынка инжиниринга для тЭс, 
работающих на газообразном топливе, оценивается 
на уровне 25,2 млрд рублей (данные 2008 года), для 
станций на твердом топливе — 7,1 млрд рублей. 
кроме того, рынок проектно-исследовательских ра-
бот в сегменте газовых и угольных электростанций 
на 2009–2010 годы оценивается в размере 14–16,5 
млрд рублей ежегодно. однако по факту динамика 
этого рынка на ближайшие годы будет зависеть от 
решений государства в части реализации инвести-
ционной программы отрасли. И естественный спад 
на услуги инжиниринговых компаний все равно 
произойдет. «Я думаю, что в условиях кризиса часть 
средств генерирующих компаний будет направлена 
на реализацию мероприятий по повышению надеж-
ности и эффективности использования существую-
щего оборудования. В противном случае нас ожидает 
серьезный энергетический кризис»,— прогнозирует 
Валерий Чистяков. 

время повышеНия эффективНо-
сти? Дополнительные ресурсы в энергетике мож-
но получить двумя путями: первый, кардинальный 
вариант — строительство новых мощностей, второй, 
не настолько очевидный — повышение эффективно-
сти действующего оборудования, что включает в себя 
целый комплекс работ как по модернизации оборудо-
вания, так и по применению традиционных технологий 
получения дополнительной мощности, допустим, за 
счет увеличения производительности турбин. 

Зачастую модернизация и замена устаревшего 
оборудования позволяет получить дополнитель-
ную мощность дешевле, чем обошлось бы строи-
тельство нового объекта. но не всегда. Увеличение 
мощности действующей станции может потребо-
вать серьезных изменений в инфраструктуре, в 
схеме выдачи тепла и электроэнергии, понадобит-
ся строительство новых ЛЭП, а в условиях сложив-
шегося мегаполиса это может стать катастрофой. 

Эффективная модернизация действующих 
мощностей учитывалась в инвестиционной про-
грамме рао еЭс, и все огк и тгк ей в большей 
или меньшей степени занимались, но, имея перед 
собой амбициозные новые проекты, наверное, за-
нимались в недостаточной степени. к тому же в 
последние годы на фоне бурного роста спроса 
на электроэнергию, когда программы компаний 
по строительству новых энергообъектов только-
только выходили на старт, действующие мощности 
энергетиков, соответственно, работали в режиме 
максимальной загрузки. Экономический спад 
может обеспечить им небольшую паузу, за время 
которой появится дополнительная возможность 
модернизировать то, что уже есть. 

По оценкам специалистов, объем генерирую-
щего оборудования на электростанциях россии, в 
целом отработавшего свой парковый ресурс, со-
ставляет почти 40% от установленной мощности. 
При этом на гидроэлектростанциях этот показатель 

выше среднего значения — более 50% установ-
ленной мощности. Износ электросетей напряжени-
ем 330 кВт и выше составляет более 50%. 

серьезно задумываться о модернизации во 
время «экономической паузы» компании смогут 
только в случае корректировки или даже отмены 
договоров на мощность, а также при наличии у них 
денег на эту работу, отмечает при этом аналитик 
«совлинка» екатерина трипотень. 

Государство должНо помочь наи-
более оптимально для инжиниринговых компаний 
в условиях кризиса — идти по пути расширения 
спектра предлагаемых услуг и искать способы со-
кращения издержек. При этом аналитики группы 
есн, например, считают, что самый большой 
потенциал с точки зрения оптимизации работы — 
это консультационный инжиниринг, консалтинг, 
сервисный инжиниринг, управление качеством, 
оптимальная интеграция временного коллектива 
соисполнителей для каждого нового заказа и ин-
тегрирующие инновации. 

«кризис для инжиниринга — это еще одно зве-
но в цепи последних событий. рынок очень бурно 
формируется, появляются новые частные заказчики, 
происходят объективно массовое устаревание мощно-
стей и распродажа научно-проектного комплекса рао. 
несмотря на все это, есть объективная потребность в 
большом инфраструктурном росте в экономике. При 
этом кризис не только ломает краткосрочные планы, 
но и заставляет серьезно задуматься о будущей кон-
фигурации рынка»,— отмечает марина белоконева. 

В ситуации экономического спада государству 
необходимо внимательнее отнестись к пробле-
мам отрасли, считают участники рынка. «глав-
ная мысль — энергетика для россии не бизнес, 
а жизнеобеспечение. не исключено, что власти 
страны, поддерживая отрасль, могут пойти и по 
пути государственно-частного партнерства в тех 
случаях, когда другие варианты невозможны в 
реализации. скорее всего, могут возникнуть про-
граммы льготного кредитования строительства в 
отрасли»,— отмечает господин Чистяков. 

По его мнению, чтобы успешно пережить кризис 
и создать благоприятные предпосылки для развития 
после того, как спад в экономике будет преодолен, 
российским инжиниринговым компаниям необхо-
димо выходить на заказчика с предоставлением 
комплексных услуг как по новым проектам, так и по 
действующим объектам. нужно предлагать энергети-
кам различные варианты сотрудничества, начиная с 
концептуальной разработки подходов, обследования 
действующих объектов, предложений по модерниза-
ции и переходя затем к непрерывному сопровожде-
нию проекта на протяжении всего жизненного цикла. 

Любой кризис носит цикличный характер — при-
дет время, когда он закончится, и тогда отсутствие 
новых энергетических мощностей может оказаться 
критичным для экономики страны. а время будет уже 
упущено. так что расслабляться еще рано.  
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